

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 cént.
Id. atrasado : : 10 .

La fiesta obrera del 1.º de Mayo

La clase obrera palmesana, insignien- do la costumbre de años anteriores, se propone celebrar mañana la Fiesta del Trabajo.
A este efecto ha publicado y repartido un manifiesto-programa, del que en otro lugar de este número damos cuenta.
Si entre tantos días festivos como hay durante el año, se propone y acuerda el elemento obrero tomarse una jornada más para solemnizar especialmente esa fiesta que considera como suya, natural y equitativo nos parece no cohibir tal aspiración, dentro de los límites que impone el mantenimiento de la tranquilidad pública y del orden.
En su consecuencia, los talleres y oficinas de LA ÚLTIMA HORA estarán cerrados durante el día de mañana y no se publicará el periódico, á fin de que nuestros operarios puedan asociarse á la fiesta, según entiendan convenientes y en la medida de su deseo.

Saneamiento de Palma

Suscrita por el facultativo Sr. Serra y otros concejales del Ayuntamiento de esta capital, fué presentada y quedó aceptada, con fecha 8 del corriente, una proposición cuyo objeto es demostrar la necesidad científica é higiénica de resolver de una manera definitiva y total el problema del saneamiento de esta ciudad, tantas veces intentado ó, cuando menos, propuesto.

Posteriormente se ha dado mayor publicidad á dicha proposición, insertándola en la «Revista Balear de Ciencias Médicas», imprimiéndola en tirada aparte y repartiendo ejemplares de la misma á las Autoridades y Corporaciones, á la prensa y á los particulares.

Los firmantes razonan y apoyan la necesidad imprescindible de acometer de una vez y resolver en totalidad el complejo problema de nuestro saneamiento urbano, con arreglo á los principios y adelantos higiénicos hoy admitidos y llevados á la práctica en aquellas capitales, que como Hamburgo, Berlín, etc., han tenido la fortuna de ver satisfactoriamente resuelto un problema de interés tan vital. Y para llegar á la convicción de que en esta forma y no con trabajos parciales é incompletos conviene proceder, exponen diversidad de razones, todas ellas muy atendibles y fundadas.

No es fácil ciertamente (dicen) el trabajo en cuestión, sino que mejor debe calificarse de laborioso y difícil; y como, además, en su buena constitución y hábil desarrollo, sólo deben intervenir, con bien ponderada influencia, ciencias diversas, que suponen puntos de vista diversos también, de aquí que consideremos difícil, cuando no imposible, que pueda ser fruto de la actividad de uno solo, y más lo creamos factible con la deseada perfección siendo obra de una Comisión, que sin gran esfuerzo puede constituirse, sin por ello ser muy numerosa, con los elementos necesarios para su seguro éxito.

Que no es sencilla la tarea que á esta Comisión señalarían las circunstancias, lo demuestra una sencilla enumeración de los puntos que abraza el saneamiento de Palma.

Decidir, en vista de los antecedentes y de los trabajos que se juzguen convenientes, la cantidad de agua potable y para usos higiénicos de que pueda disponerse, y la forma de su canalización, y las líneas generales á que ha de sujetarse la reforma y desarrollo interior de la ciudad; resolver, en vista de unos datos previos, la forma de obtener la extracción de la excreta urbana con garantías higiénicas y económicas, y proponer la organización, más fácil y adecuada de los servicios municipales que, como de los Matadero, abastos, estadística municipal, asistencia médica pública, limpieza

de la población, etc., etc., asuntos son que tienen mucho de administrativos, pero mucho más de higiénicos.

De todo lo expuesto se deduce que no basta ser médico, ingeniero, abogado, arquitecto, sino que precisa además que las personas que han de constituir la Comisión reúnan dos condiciones esenciales: un estudio especial de esta clase de asuntos y una gran dosis de abnegación y fuerza de voluntad para llevar á término tan ímproba labor, viniendo en este concepto señalada ya por la opinión pública, con todo rigor de justicia, la personalidad encargada de presidirla.

Como lógica consecuencia de tales premisas, concretóse la proposición á tres extremos:

1.º Nombrar una Comisión técnica para formular un ANTEPROYECTO DE SANEAMIENTO DE PALMA, quedando designados para formarla los Sres. D. Eusebio Estada y Sureda, ingeniero, presidente; D. Gabriel Oliver y Mulet y don Bernardo Riera y Alemany, médicos; D. Juan Malberti y Rigo, ingeniero; don Luis Martí y Ximenes, abogado; D. Antonio Bosch y Miralles, médico y veterinario, y el Sr. Arquitecto municipal.
2.º Abrir desde luego un crédito de quinientas pesetas, con cargo al capítulo de imprevistos, y que se tenga en cuenta este nuevo servicio para señalarle la dotación correspondiente en el próximo presupuesto.

3.º Que las oficinas municipales proporcionen á la Comisión cuantos datos y antecedentes necesite para cumplir su cometido.

Con eso queda intentado el primer paso y se da al pensamiento su impulso inicial. En todo ello no hay nada de difícil ni laborioso: comisión nombrada, crédito abierto, datos y antecedentes á la mano. Lo indispensable para empezar.

Esperemos los efectos de este primer avance, y no anticipemos pronósticos ni desconfianzas pesimistas.

Si ha de ser ésta la ocasión que nos permita ver pronto en vías de ejecución un proyecto tan necesario y tan generalmente reclamado, ¡mejor que mejor! Y de todos modos, no escatimemos plácemes á los proponentes, en quienes es siempre de alabar, cuando otra cosa no, la inmejorable intención é iniciativa que han demostrado.

Si en el primer paso, no son factibles los subsiguientes; y si de este primer avance antes de ahora apenas se ha logrado pasar, acaso lo contrario sucederá esta vez.

Principio quieren las cosas. Por de pronto, permita la Comisión ilustradísima que á su atención señalemos, si fuere menester, la copiosa Memoria que acaba de publicar el actual Director de Sanidad, Dr. D. Angel Pulido Fernández, tratando particularmente del saneamiento de la ciudad de Sevilla; pero aplicable asimismo en mucha parte á la higiene de todas nuestras grandes poblaciones.

Es un trabajo de notable valor científico, y como tal, muy merecedor de estudio y de que se tomen en cuenta sus razonadas conclusiones.

LECTURAS LIGERAS

ORATORIA POR TELÉFONO

El domingo próximo pasado se celebró en el Gran Hotel Roland de Nueva York un banquete en honor de mister Edward Page, fundador del famoso Colegio Page Davis, de Chicago, dedicado, como nadie ignora, exclusivamente á enseñar á los hombres de negocios y dependientes de comercio la redacción de anuncios y los diferentes modos de anunciar que se conocen en el mundo. Todos los concurrentes al banquete, que eran ex-alumnos de dicho colegio, estaban provistos de un aparato telefónico receptor.

Al dar cierta hora pronunciaron discursos desde Chicago los profesores Davis y Quaito, que oían perfectamente los comensales á pesar de estar separados de los oradores por una distancia de más de mil millas.

También en Chicago se oían claramente los aplausos de Nueva York.

Este hecho notabilísimo como ningún otro establece un nuevo record de lo que es la oratoria á enormes distancias, pues supera de mucho el que se refiere al dis-

curso pronunciado hace poco tiempo por mister Depew desde Washington á la Cámara de Comercio de Nueva York y que fué transmitido por teléfono.

EL FERRO-CARRIL DEL CABO AL CAIRO

De acuerdo con telegramas que acaban de recibirse de Capetown por la Agencia Reuter, está casi listo para entregarlo al servicio público el ferrocarril del Cairo al Cabo, faltando sólo acabar la construcción de un puente de 500 pies de largo sobre el río Zambeza, junto á las Cataratas de Victoria.

De no ocurrir alguna cosa extraordinaria, se espera que antes de terminar el corriente año circulen los trenes desde el Cairo por Umtali, Salisbury, vía Bulwayo y Beira á Capetown y vice-versa.

SANATORIO EN EL POLO NORTE

El Dr. Bunge, reputado médico ruso, se propone establecer un Sanatorio para tuberculosos en las regiones polares. Dicho sabio ha observado que los que toman parte en expediciones polares vuelven en las mejores condiciones de salud, gracias á la pureza del aire que han respirado y á la completa ausencia de microbios en aquellas regiones. Después de concienzudos y prolijos estudios, ha llegado el doctor á la conclusión de que en los países del Polo son completamente desconocidas enfermedades como la bronquitis, laringitis, influenza y otras de carácter contagioso.

Dícese que M. Bunge está preparando una invitación, que dirigirá á todos sus colegas de Europa y América, para que le ayuden en su empresa y hagan posible la fundación del referido Sanatorio.

La catástrofe

(CONCLUSIÓN)

El primero de esos héroes es el Obispo, es D. Wenceslao Sangüesa: sin su autoridad y sin su presencia de ánimo, la catástrofe sería una sombra, una pena, un cuadro sin claro-oscuro y sin grandeza. Algo fatal é irremediable. Pero allí estaba él; y, con él, la fé; y con la fé, el esfuerzo.

Cuando llegó el momento horrible del derrumbamiento: cuando parecía que toda la catedral iba á hundirse, y polvo denso impedía conocer la magnitud del desastre, el sucesor de San Julián no piensa en ningún auxilio humano, ni trató de huir obedeciendo un natural instinto: se postra de rodillas, pide á Dios misericordia y lo acompaña de hinojos el cabildo.

Seguramente, ante el espectáculo de una catedral que se derrumba y un Obispo y un clero que rezan, amenazados de muerte, sin abandonar el sagrado recinto, se estremecieron en las tumbas de las capillas los huesos venerables que allí descansan; y desde lejos las sombras de D. Rodrigo Jimenez de la Rada, (que consagró esta Santa Iglesia, Arzobispo compañero de Alfonso VIII), y de Gil Carrillo de Albornoz, que aquí aprendió «piedad y ciencia», se irguieron en sus sepulcros, cifieron el arnés, montaron en sus épicos caballos y, alzando el férreo brazo, sostuvieron con su lanza de combate las apuntadas bóvedas de la Catedral de Cuenca.

Y al par de las sombras augustas de aquellos varones preclaros velaron desde el cielo por la conservación del templo cristiano los ruegos de San Julián y el espíritu del vencedor de las Navas— conquistador de Cuenca y fundador de Catedral tan grandiosa—intercesión bien merecida por la piedad del pueblo conquense y por las virtudes de su ilustre Obispo que no se separó un momento del lugar de la catástrofe, prodigando oraciones á los muertos, consuelos á los que perdieron seres queridos, auxilios y dinero á los heridos, excitaciones y consejos á los obreros.

Bien es verdad que estos héroes no necesitaban estímulos de ninguna clase: se presentaron voluntariamente; trabajaron, primero sin más herramientas que sus brazos y después con instrumentos de su propiedad, abandonaron sus faenas y sus intereses, se colocaron muchas veces en peligro de muerte entre las movilizadas y peligrosas piedras del escombros y bajo el amenazante muro y las pesadas campanas que quedaron en el alto al derruirse el resto de la torre; y,

como si esto fuese aún poco, escavaron cerca del mismo cimiento de los caídos muros, para penetrar en el portal de donde sacaron con vida á los dos pobres niños que se salvaron.

Mostraron los hortelanos conquenses y especialmente los vecinos del barrio del Castillo la abnegación, el desinterés y el valor que fueron siempre característicos del genuino pueblo español... ¿Cómo no? Ellos también habían jugado en la torre cuando niños, también habían repicado las campanas que ahora yacen en el escombros... y quizá, cuando la suerte de soldado los llevó lejos de su ciudad natal, allá en la espesura de la manigua ó en los lejanos campos de Filipinas, entreveían la figura de la patria ausente en la forma del alto Giraldillo y las sonoras campanas que tanto recuerdo atoraban.

Ningún afecto íntimo, ningún elevado cargo obligaba á ejecutar actos extraordinarios á otro de los héroes de la catástrofe, al arquitecto municipal D. Luis López de Arce; llegado al lugar del hundimiento tan pronto como tuvo noticia de la horrible desgracia, no se apartó de los escombros ni aun para comer durante muchas horas: trabajó en ocasiones como si fuera un obrero, se colocó en los sitios de mayor peligro, evitó con su energía que los generosos y abnegados salvadores de los niños perdiesen víctimas de su humanitario ardimiento, se pultándose bajo el paredón que quedó en pie y que hubiera caído indudablemente si no se pone coto al temerario impulso de obreros y hortelanos; y finalmente, cuando llegó el caso de ser él mismo temerario, cuando se sintió hablar á los niños en el portal de la torre, encendió una linterna, penetró en aquel lugar, el más espantoso de las ruinas (que fácilmente pudo convertirse en sepulcro de los que allí entraron) y contribuyó al salvamento de aquellos ángeles enterrados en vida. Y todo esto lo hizo López de Arce apenas sin hablar, sin excitarse, sin gritar, como si asistiese á un simulacro de ruinas y no á una catástrofe real. Si no supiésemos que el heroico ardimiento lleva en sus venas sangre anglo-sajona, lo hubiéramos adivinado en su impasibilidad verdaderamente británica.

Quizá pesaba en el ánimo de López de Arce, conocido su exquisito temperamento de artista, el peligro que corría la bellísima Catedral, verdadera joya de nuestra arquitectura y las pérdidas que experimentó la hermosa capilla del Monumento, dechado de primores platerescos, como obra afortunadísima del inmortal Jamete.

Cuanto amamos el arte sentimos, al par de las desgracias personales, los desperfectos de la hermosísima capilla y el peligro que corre la magnífica Catedral que eleva al cielo, á semejanza de una oración, las airoas ojivas, rematadas en ligeras vértices aéreos y místicos como espirales de incienso.

Nos parece imposible que podamos perder los tesoros artísticos de la Catedral de Cuenca, y sin embargo nada más fácil: cayeron el Partenon y el Capitolio, incendióse el templo de Diana en Efeso y desapareció el sepulcro de Mausolo, que eran maravillas del mundo; hizose pedazos el coloso de Rodas y bajó de su pedestal el Júpiter Olímpico que Fidias cincelara.

«Cuanto la mente admira Ceniza es nada más que el polvo hiere; Pues la creación, radiante y soberana, Bajo la muerte dormirá mañana: Y no puede ser grande lo que muere.»

LEOPOLDO PEDREIRA.

Ecos y Noticias

Del Extranjero

Arancales alemanes
París 27.—Según noticias de Berlín, la comisión del Parlamento alemán ha desechado varias enmiendas referentes á la reforma arancelaria.

Lo que más interesa á España es el artículo 178 del proyecto que ha sido aprobado. En él se fija el derecho sobre los vinos y los mostos en 48 marcos, siempre que dichos caldos lleguen en recipientes que no sean toneles ni vagones cisternas y 120 marcos para los

vinos nuevos, transportados en análogas condiciones.

Para los vinos adicionados con productos farmacéuticos se fija el derecho de 24 marcos.

Los mostos de uva en envases herméticamente cerrados pagarán 80 marcos. Para los azúcares nada se ha resuelto aún, proponiéndose el Gobierno presentar un proyecto, de acuerdo con las conclusiones del convenio de Bruselas.

Situación de Rusia

Londres 27.—El periódico Manchester Guardian reconoce la gravedad de la situación de Rusia, aunque niega que ofrezca analogía con la de Francia que precedió á la revolución de 1789. Prescindiendo de que el estado económico del Imperio no es tan grave como el que caracterizaba á la Francia del siglo XVIII, Rusia, excepción hecha de algunos casos aislados, puede contar con un ejército poderoso y disciplinado. Hay que reconocer, no obstante, que la fe en el orden de cosas establecido se va debilitando; que muchas clases, hasta ahora separadas por sus ideales, se unen en un fin común y que las opiniones liberales y revolucionarias patrimonio antes de las clases ilustradas, hoy son compartidas por todo el elemento popular. La rebelión de Varonesk, en que han tomado parte hombres y mujeres en número de 15.000 y que ha exigido para ser sofocada la intervención de algunos millares de soldados, lo comprueba así.

La propaganda revolucionaria es muy activa y todo indica la posibilidad de una verdadera revolución.

La prensa austriaca

París 26.—Los periódicos austriacos hacen notar que ó bien las negociaciones de Africa del Sur son seguidas de un completo fracaso, lo cual supondría la continuación de la lucha durante años, ó bien Inglaterra se verá obligada á numerosas concesiones, confirmando así las previsiones tantas veces expuestas por Europa.

La cuestión de los cambios

París 27.—L'Echo de Paris dedica un interesante artículo al estudio de la cuestión del cambio internacional en España.

Según el articulista, dos medios tan solamente pueden conducir al mejoramiento del cambio español, hoy tan extraordinariamente elevado y tan sujeto á oscilaciones ruinosas. Dichos medios son: la implantación de un proteccionismo extremado, ó la realización de un gran empréstito en el exterior.

El pretendido exceso de billetes del Banco de España no existe en realidad—según L'Echo de Paris—porque los 1.600 y pico de millones en billetes circulantes son indispensables para los cambios y movimiento comercial interior.

Fiestas en Cuba

Habana 26.—La isla de Cuba dispone grandes fiestas, que se verificarán el 20 de Mayo, con motivo del establecimiento de la República.

La inauguración de la Cámara de Diputados y del Senado se ha señalado para el 10 de Mayo.

Ambos cuerpos deliberantes ocuparán el antiguo palacio de esta capital. El presidente Estrada Palma, hallase actualmente en la región Este de la isla, donde ha sido objeto de muy entusiasta acogida.

El segundo jefe de la comandancia marítima y el Capitán general con las entidades más importantes del nuevo Gobierno.

En los centros oficiales se protesta vivamente contra el decreto del general Wood sobre inamovilidad de todos los funcionarios del orden judicial, por ser esto contrario á las aspiraciones de los cubanos.

Gran café restaurant "LÍRICO" DE JOSÉ VENTURA

Todos los días grandes conciertos de nueve á once de la noche por un reputado quinteto en el que tocarán un elegido repertorio. Se sirve á la carta.—Gran variedad de helados.—Servicio esmerado.—Teléfono 101.





VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (via Alcañal).

Para Mahón los miércoles a las 8 tarde por Alcañal y los sábados a las 6 tarde.

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 5 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcañal).



FERROCARRILES

Trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Manacor y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 8:30 mañana y 5:15 tarde.

Estaciones de servicio permanente: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soler.

Advertisement for ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL. Includes an eagle logo and text: 'Después de casi tres Siglos de un éxito jamás alcanzado por otra preparación...'.

Advertisement for Lotería de Dinero Alemana 253. Includes a table of prizes: 'Los días 10 y 12 de Mayo próximo empezará el sorteo de la 1.ª clase de la Lotería de Dinero Alemana 253...'.

Advertisement for AGUA DE AZAHAR. Includes an image of a bottle and text: 'Se desea adquirir toda clase de monedas y alfileres de metal...'.

Advertisement for HERPES ROVER. Includes text: 'CÚRASE CON EL LINIMERY SECANTE ANTI-HERPÉTICO' and 'DEPOSITO GENERAL'.

Advertisement for Zapatería de Garriga. Includes text: 'Zapatería de Garriga Riera 10, (acera del Teatro)' and 'PRECIOS ECONÓMICOS'.

Advertisement for EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. Includes text: 'Regenerativo y depurativo de la sangre' and 'del doctor Padró'.

Advertisement for SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona. Includes text: 'Mes de Abril' and 'Línea de Cuba-México'.

Advertisement for 'A los buenos aficionados'. Includes text: 'Antonio Bestar, participa al público en general haber recibido de Argel un millar de cafías...'.

126 - mancebo de la platería que había facilitado la fuga de Sara. -¿Sabéis, le dijo Guillermo, lo que ha sucedido? -Sí que lo sé, respondió Noe, han asesinado a tu amo.

181 - suizos y de los guardias que entró en la cámara del rey con la sonrisa en los labios y expresando en toda su fisonomía el contento de un hombre que cumpliendo con su deber, se proporcionó un goce muy particular.

187 - de sabéis, me dirigí a Chaillot, donde tengo una parienta. -¿Esperal interrumpió Noe, ¿qué parienta es esa? -La hermana de mi difunto padre.